
На прошедшем заседании 
депутаты внесли поправки в 
закон области о межбюджет-
ных отношениях. Согласно 
федеральному законодатель-
ству, в 
частности, 
исключено 
требование 
о предо-
ставлении 
субсидий 
местным 
бюджетам 
в соот-
ветствии с 
перечнем, 
утверждае-
мым законом о региональном 
бюджете. Отменен запрет на 
предоставление субсидий, не 
соответствующих перечню.

Парламент также поддер-
жал изменения в областной 
закон об образовании. Как 
пояснил министр образо-
вания и науки Александр 

Кузнецов, 
с нового 
учебного 
года об-
учение в 
старшей 
школе 
будет воз-
можно 
только 
на про-
фильном 
уровне 

или в классах с углубленным 
изучением отдельных пред-
метов. Законопроектом эта 
процедура вводится в отно-

шении всех детей, желающих 
продолжить обучение на сту-
пени старшей школы.

Кроме того, решением За-
конодательного Собрания 
дополнен перечень функций, 
которые может осуществлять 
Региональный оператор ка-
питального ремонта общего 
имущества в многоквартир-
ных домах в соответствии с 
поручениями президента Рос-
сии, правительства РФ, губер-
натора Челябинской области 
и правительства региона. При 
этом предусмотрена возмож-
ность финансирования таких 
работ регоператором за счет 
федерального бюджета, то есть 
без учета взносов.

Еще один законопроект, 
одобренный депутатами, 
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В прошлый четверг, 26 января, южноуральский парламент официально 
приступил к новому законотворческому сезону. При этом, как подчеркнул 
спикер Александр Лазарев, депутатский корпус без раскачки входит в 
плановый режим. Все депутаты активно включились в работу. «В насту-
пившем году вместе с губернатором, правительством региона продолжим 
совершенствовать законодательство. Будем действовать максимально 
оперативно и эффективно, как того требует сегодняшняя ситуация», —  
заявил Александр Лазарев.

АЛексАндр ПАтритееВ. Фото дмитрия куткинА

дАн стАрт ноВому 
зАконотВорческому году

расширил компетенции 
уполномоченного по защите 
прав предпринимателей в 
Челябинской области. Ему 
предоставлено право на бес-
препятственное посещение 
мест содержания под стражей 
и учреждений, исполняющих 
уголовные наказания, в целях 
защиты прав подозреваемых, 
обвиняемых и осужденных за 
преступления в сфере пред-
принима-
тельской дея-
тельности.

Парламен-
тарии также 

избрали двух новых пред-
ставителей Законодательного 
Собрания в квалификацион-
ную комиссию при Адвокат-
ской палате области (в связи с 
тем, что срок полномочий ра-
нее избранных представите-
лей истек в январе) и утверди-
ли кандидатуры на должности 
мировых судей в нескольких 
судебных участках районов 
города Челябинска.

По словам спикера 
Александра Лазарева, 
в 2023 году парламент 
региона вместе 
с губернатором, 
правительством области 
продолжит работу 
над совершенствованием 
законодательства.

тАкЖе В номере:
2023 год в центре внимания
профильных комитетов…           с. 4

Депутатский корпус Челябинской области                
активно включился в законотворческую работу.
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 ЛюДи ТРуДА

В премиях законодательного собрания 
будут учитывать приоритетность рабочих 
специальностей

На заседании законодательного Собрания при рассмотрении во-
проса о присуждении премии работникам сферы ЖКХ вице-спикер 
областного парламента Вадим Ромасенко предложил депутатам 
активнее участвовать в повышении престижа рабочих профессий.

АЛексАндр ПАтритееВ. Фото дмитрия куткинА
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ВзАиМоДЕйСТВиЕ

Павел киселев принял участие в заседании коллегии                      
гу мВд рФ по челябинской области

На заседании подвели итоги 
оперативно-служебной деятель-
ности органов внутренних дел 
региона за 2022 год, определили 
приоритетные направления де-
ятельности, обсудили задачи по 
защите прав и законных инте-
ресов граждан, промышленных 
предприятий, пресечению пре-
ступлений и правонарушений, 
обеспечению общественной 
безопасности.

В законодательном Собрании прошло заседание временной комис-
сии, задача которой — подготовить предложения для надлежащего 
обеспечения теплоснабжением жилого фонда Металлургического 
района Челябинска.

тАкЖе В номере:
новые правила содержания
и выгула домашних животных... с. 5

тАкЖе В номере:
законодательство о молодежи
— как это работает...                     с. 6

По инФормАции zs74.ru

По инФормАции zs74.ru. Фото ЛюдмиЛы коВАЛеВой

ЖКХ

ДАТА

ноВости

Вице-спикер областного 
парламента Павел Киселев 
отметил, что между Законо-
дательным Собранием и Глав-
ным управлением МВД Рос-
сии по Челябинской области 
сложилось многолетнее кон-
структивное взаимодействие.

— Сотрудники органов 
внутренних дел активно уча-
ствуют в рассмотрении про-
ектов законов области по во-
просам административной 
ответственности, охраны 
общественного порядка, а 
также — в работе профиль-

По словам заместителя 
председателя Законодатель-
ного Собрания, в условиях 
внешнего санкционного 
давления на Россию се-
рьезным образом меняется 
внутренний рынок труда, и 
сегодня особо требуется обе-
спечение квалифицирован-
ными рабочими кадрами ре-
ального сектора экономики. 

— С 2022 года в области 
реализуется федеральный 
проект «Профессионали-
тет». Председатель Законо-
дательного Собрания Алек-
сандр Лазарев уделяет этому 
проекту особое внимание. 
Губернатор Алексей Текслер 
также оказывает поддержку 
в повышении статуса рабочих 
специальностей, — отметил 
Вадим Ромасенко. — Для роста 
престижа рабочих профессий 
просьба при выдвижении кан-
дидатов на соискание премий 
Законодательного Собрания 
учитывать приоритетность 

рабочих специальностей. 
Высказанную инициати-

ву поддержал спикер юж-
ноуральского парламента.

— Коллеги, многие из вас 
являются представителями 
крупных промышленных 
предприятий, предприни-
мательского сообщества, и 
вы знаете, как остро нуж-
дается наша промышлен-
ность в рабочих кадрах, — 
обратился к депутатскому 
корпусу Александр Лазарев. 
— Рабочие профессии сегод-
ня наиболее востребованы.

Напомним, Законодатель-
ным Собранием Челябин-
ской области учрежден ряд 
премий, которые ежегодно 
вручаются южноуральцам в 
самых разных сферах: в агро-
промышленном комплексе, 
здравоохранении, образова-
нии, жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве, дорожной и 
строительной отраслях, пред-
принимательстве и других.

Напомним, в связи с жа-
лобами жителей Металлур-
гического района на нека-
чественное теплоснабжение 
многоквартирных домов в 
феврале 2021 года при комите-
те Законодательного Собрания 
по строительной политике и 
ЖКХ под председательством 
Алексея Денисенко была созда-
на временная комиссия. Ито-

ных комитетов областного 
парламента, — сказал Павел 
Киселев. — В результате реа-
лизации соглашения, заклю-
ченного между МВД России и 
правительством Челябинской 
области, обеспечивается ис-
полнение областного закона о 
соблюдении покоя граждан и 
тишины в ночное время. Еже-
годно на заседании Законода-
тельного Собрания начальник 
областного ГУВД представля-

ет отчет о ра-
боте органов 
внутренних 
дел по охране 
обществен-

ного порядка и обеспечению 
общественной безопасно-
сти на территории региона.

По словам Павла Киселе-
ва, такая форма взаимодей-
ствия позволяет депутатам 
оценивать оперативную об-
становку в регионе и прини-
мать нормативно-правовые 
акты, направленные на про-
филактику правонарушений.

За многолетний добро-
совестный труд и успехи в 
оперативно-разыскной дея-
тельности пяти сотрудникам 
органов внутренних дел вруче-
ны благодарственные письма 
Законодательного Собрания.

Между парламентом региона и ГУ МВД РФ по Челябинской 
области сложилось конструктивное сотрудничество.

депутаты контролируют вопрос теплоснабжения                                          
в металлургическом районе челябинска

гом ее работы стали предло-
жения, призванные улучшить 
качество теплоснабжения 
в районе. МУП «Челябин-
ские коммунальные тепло-
вые сети» разработало план 
по модернизации проблем-
ных участков тепловых сетей. 

Однако проблема до кон-
ца не решена. Поэтому в 
декабре прошлого года де-

путаты комитета решили  
возобновить работу комиссии. 

Так, на прошедшем засе-
дании обсуждались вопросы 
состояния сетей теплоснаб-
жения Металлургического 
района и меры, которые при-
нимаются по приведению 
их в надлежащее состояние. 
Прозвучали также предло-
жения по комплексному ре-
шению проблем устойчивого 
теплоснабжения жилых домов.

Временная комиссия ре-
комендовала городским вла-
стям обеспечить эффектив-
ное использование средств 
областного и местного бюд-
жетов, выделяемых на мо-
дернизацию и ремонт всего 
коммунального комплекса. К 
слову, в 2023 году на эти це-
ли планируется направить до  
1 млрд рублей за счет бюджет-
ных и внебюджетных средств.

В свою очередь теплоснаб-
жающим организациям реко-
мендовано обеспечить фикса-
цию как общих потерь в тепло-
вых сетях, так и на отдельных 
участках, точечно их устранив.

Депутаты Законодательного 
Собрания будут держать акту-
альный для жителей вопрос 
на парламентском контроле.

Законодательным Собранием 
учрежден ряд ежегодных премий.

Проблема  теплоснабжения  жилых домов 
должна решаться комплексно.

В честь памятной даты 
блокадникам, проживаю-
щим в Тракторозаводском 
районе Челябинска, вру-
чили продуктовые наборы 
и подарки от председателя 
комитета 
Законо-
дательно-
го Собра-
ния по 

михаил Видгоф поблагодарил 
жителей блокадного Ленинграда

27 января отмечался День 
полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской 
блокады.

ромАн рудин

молодежной политике, культу-
ре и спорту Михаила Видгофа и 
главы города Натальи Котовой.

С чувством глубокой при-
знательности депутат област-
ного парламента пожелал вете-
ранам крепкого здоровья, бла-
гополучия и долгих лет жизни.

Стоит отметить, что на 
сегодняшний день в Трак-
торозаводском районе Че-
лябинска проживает 21 жи-
тель блокадного Ленинграда.
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Парламентская неделя

цифРА

реализовано в 2022 году 
в регионе в рамках 
инициативного бюджетирования.

508
ПроектоВ

   зАкон В дейстВии

БоЛьше ПроектоВ. 
Лучше реАЛизАция

В прошлом году в 43 муниципалите-
тах Челябинской области удалось реа-
лизовать 508 инициативных проектов. 
Речь идет не только о благоустройстве 
территорий дворов и общественных 
пространств, но и обустройстве объ-
ектов образования, спорта и культуры, 
сферы ЖКХ и дорожного хозяйства.

— Механизм реализации инициа-
тивных проектов действует в области 
третий год. Сегодня можно с уве-
ренностью сказать, что он позволяет 
эффективнее и оперативнее решать 
многие проблемы на местах. Важно, 
что объекты, на которые направля-
ются областные средства, выбраны 
на основании предложений самих 
южноуральцев, — подчеркнул спикер 

депутаты подвели итоги инициативного 
бюджетирования в 2022 году

минувший год на южном урале стал вторым годом реали-
зации областного закона об инициативном бюджетировании. 
Подводя итоги его исполнения, депутаты комитета законода-
тельного собрания по бюджету и налогам обратили внимание 
на ряд позитивных тенденций. так, по сравнению с предыдущим 
периодом, в 2022 году не только увеличилось количество ре-
ализованных проектов, предложенных жителями, но и повы-
силось их качество. кроме того, выросла вовлеченность 
южноуральцев в программу, то есть больше людей стало голо-
совать за проекты.

АЛексАндр ПАтритееВ. Фото дмитрия куткинА

южноуральского парламента Алек-
сандр Лазарев.

По словам и. о. начальника управ-
ления по внутренней политике област-
ного правительства 
Евгения Горяева, 
процент освоения в 
2022 году субсидии 
вырос и составил 
более 90,5% (при 
88,4% в предыду-
щем году).

Количество ре-
ализованных про-
ектов возросло до 
508 (при 479 реализованных проектах в 
2021 году). Среди лидеров, достигших 
100% освоения субсидии, —  Карабаш-

ский, Локомотивный, Снежинский, 
Чебаркульский и Южноуральский 
городские округа, Аргаяшский и Чес-
менский районы. Большинство терри-
торий освоили субсидии более чем на 
90%. 

— Таким образом, процент недо-
освоенной субсидии в 2022 году по 
сравнению с 2021 годом сократился, — 
прокомментировал Евгений Горяев.

Депутаты также отметили рост во-
влеченности жителей в программу 
«Инициативное бюджетирование». 
Количество южноуральцев, прого-
лосовавших за проекты, возрастает в 
каждую из кампаний по проведению 
голосования. Так, за 875 проектов те-
кущего года проголосовало более 88 

тысяч жителей 
(это в два раза 
превышает 
число прого-
лосовавших за 
проекты 2022 
года). 

Напомним, в 
этом году объем 
выделенных из 
регионального 

бюджета средств на реализацию ини-
циативных проектов в Челябинской 
области сохранен на уровне 2022 года 
— в объеме 1,5 млрд рублей.

Александр Лазарев обратил внима-
ние на то, что депутатам всех уровней 
необходимо активно контролировать 
ход реализации проектов в своих тер-
риториях.

Инициативное 
бюджетирование позволяет 
за счет средств областного 
бюджета поддерживать 
лучшие инициативы 
граждан, направленные на 
решение вопросов местного 
значения.

Александр Лазарев провел заседание 
комитета по бюджету и налогам.

В торжественном меропри-
ятии приняли участие школь-
ники, педагоги и наставники, 
имеющие высокие достиже-
ния в учебе или профессии. 

Участников этого события при-
ветствовал губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер:

— Роль наставника для каждо-
го из нас определяющая: на всех 
этапах жизненного пути требует-
ся поддержка того, кто поделится 
опытом, знаниями, поможет осво-
ить новые компетенции. Каждый 
человек является наставником. 
Родители — для детей, педагоги 
— для воспитанников, старшие 
дети — для младших, опытные 
мастера — для начинающих. Этот 
год посвящен педагогам и настав-
никам, но каждый год для нас 
должен быть таким. Поздравляю 
всех с открытием Года педаго-
га и наставника! В добрый путь.

Для ребят организовали путе-
шествие на виртуальном поезде в 
историю педагогики со специаль-
ными остановками, где их встре-
чали наставники и педагоги. Они 
рассказали, какие возможности и 
знания дает учитель на протяже-
нии всей жизни человека — вос-
питатель в детском саду, педагоги 
дополнительного, школьного, 
среднего и высшего образования. 
Также работала площадка нового 
Общероссийского движения детей 
и молодежи «Движение первых».

Кстати, логотипом темати-
ческого Года стал воздушный 
змей, которого ребята вместе с 
педагогами  шаг за шагом со-
бирали на каждой из площадок.

Как отмечают в министерстве об-
разования региона, Год педагога и 
наставника станет значимым для 120 
тысяч сотрудников и более 800 ты-
сяч учащихся Челябинской области.

 обРАзоВАНиЕ

В регионе 
торжественно 
открыли год педагога 
и наставника
Церемония открытия Года педагога 
и наставника в Челябинской области 
состоялась в центре исторического 
наследия южно-уральской желез-
ной дороги.

нинА черкАсскАя
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АЛексАндр ПАтритееВ

накануне первой в этом году сессии южноуральского парла-
мента состоялась неделя профильных комитетов. Помимо под-
ведения итогов первых заседаний, председатели комитетов 
законодательного собрания рассказали о планах работы на пред-
стоящий период.

комитеты

В Фокусе ВнимАния

Павел ШиЛЯЕВ, председатель комитета 
законодательного Собрания по промышленной политике,
энергетике, транспорту и тарифному регулированию:

какие темы будут главными для профильных комитетов в 2023 году?

достиЖение техноЛогического суВеренитетА

социАЛьнАя ПоддерЖкА юЖноурАЛьцеВ

мониторинг реАЛизАции нАцПроектА «ЭкоЛогия»

кАчестВо ЖиЛищно-коммунАЛьных усЛуг

— В этом году ключевая задача, 
стоящая перед нашей страной, — до-
стижение технологического сувере-
нитета. Для комитета по промышлен-
ной политике это станет основным 
направлением в работе. Поддержка 
промышленности региона по инве-
стициям в новые технологии, импор-
тозамещению, созданию новых рабочих 
мест, — все эти вопросы комитет будет 
отслеживать в конкретных проектах. 
При этом теме обеспечения кадрами 

реального сектора экономики мы уде-
лим особое внимание в текущем году.

Что касается повышения транспорт-
ной доступности для населения, бюджет 
на 2023 год здесь имеет существенный 
рост, в том числе значительные средства 
заложены на развитие транспортной си-
стемы в Челябинской агломерации. В 
текущем году начнутся масштабные ра-
боты в части инфраструктуры, продол-
жится обновление автопарка. Эта работа 
также будет в фокусе нашего внимания.

Михаил МАХоВ, председатель комитета законода-
тельного Собрания по экологии и природопользованию:

— Пристальное внимание комитета в 
этом году будет направлено на реализа-
цию национального проекта «Экология». 
На 2023 год в рамках проекта заплани-
ровано более двух миллиардов рублей 
из федерального и областного бюдже-
тов. В основном эти деньги пойдут на 
рекультивацию четырех крупных сва-
лок, расположенных в Магнитогорске, 
Златоусте, Карталах и Верхнем Уфалее. 

Кроме того, в регионе продолжится 
ликвидация несанкционированных 
свалок на территории муниципалитетов. 

Комитет также запланировал вы-
ездные мероприятия. В частности, мы 
намерены посетить ряд промышлен-
ных предприятий Челябинской об-
ласти, чтобы ознакомиться с планами 
по реконструкции, внедрению но-
вых технологий газо- и водоочистки. 

— Повестка заседаний коми-
тета по социальной политике в 
2023 году насыщена. В рамках 
рабочих групп, созданных при 
комитете, будем осуществлять 
мониторинг лекарственного обе-
спечения в регионе, кадрового 
обеспечения сферы здравоохра-
нения, вопросов горячего питания 
в образовательных организациях.

Продолжим практику выезд-
ных заседаний. На ближайшее 
время запланировали заседание 
комитета на площадке одного из 

высших учебных заведений, где 
будем рассматривать вопрос стро-
ительства межвузовского кампуса.

Традиционно в сфере нашего вни-
мания — поддержка социально неза-
щищенных категорий граждан, в том 
числе имеющих право на компенса-
цию по установке внутридомового 
газового оборудования. Совместно 
с правительством региона мы обсуж-
даем вопрос о расширении категорий 
жителей, которые могут получать эту 
выплату. Безусловно, продолжится 
поддержка мо-
билизован-
ных граж-
дан и их 
с е м е й .

— Деятельность комитета в этом 
году будет направлена на совершен-
ствование федерального и региональ-
ного законодательства в целях повы-
шения доступности и качества жилья, 
надежности предоставления жилищ-
но-коммунальных услуг населению.

При комитете действуют времен-
ные комиссии и рабочие группы. 

Так, продол-
жится ра-

бота вре-
менной 

комиссии по мониторингу авто-
дорожной деятельности. На ос-
новании наших предложений был 
подготовлен и направлен в ми-
нистерство дорожного хозяйства 
Челябинской области перечень 
автомобильных дорог, требующих 
ремонта и реконструкции в соот-
ветствии с наказами избирателей.

При комитете действует ра-
бочая группа по вопросу увели-
чения темпов газификации на-
селенных пунктов региона. Цель 
нашей работы — проанализи-
ровать проблемы, препятству-
ющие развитию газификации ре-
гиона, и выработать конкретные 
предложения по их решению.

Сергей буЯКоВ, председатель 
комитета законодательного 
Собрания по социальной политике:

Алексей ДЕНиСЕНКо, 
председатель комитета 
законодательного Собрания 
по строительной политике и ЖКХ:
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Парламентская неделя

АктуАЛьно

нинА черкАсскАя

В июле 2022 года в феде-
ральное законодательство 
были внесены поправки, 
которыми субъектам РФ 
предоставлено право уста-
навливать дополнительные 
требования к содержанию и 
выгулу домашних животных. 
К слову, обращения, в кото-
рых южноуральцы просили 
ужесточить требования к вы-
гулу собак крупных пород, 
регулярно поступали — и 
продолжают поступать — в 
областное министерство 
сельского хозяйства и За-
конодательное Собрание. 
Как уже отмечалось, в январе 
этого года глава минсельхоза 
Алексей Кобылин подписал 
приказ, закрепивший новые 
правила содержания и вы-
гула домашних питомцев на 
территории Челябинской 
области. К ним относятся 
требования:

— осуществлять выгул до-
машних животных можно 
только при условии обяза-
тельного обеспечения без-
опасности граждан, живот-
ных, сохранности имущества 
физических и юридических 
лиц;

 осуществлять выгул домашних животных можно только при условии обязательного обеспечения 
безопасности граждан, животных, сохранности имущества физических лиц и юридических лиц;

 владельцам необходимо исключать возможность свободного, неконтролируемого передви-
жения животного при пересечении проезжей части автодороги, в лифтах и помещениях общего 

пользования многоквартирных домов, во дворах таких домов, на детских и спортивных площадках;

 владельцы домашних животных обязаны обеспечивать уборку продуктов жизнедеятельности жи-
вотного в местах и на территориях общего пользования;

 запрещается выгул потенциально опасной собаки без намордника и поводка, независимо от 
места выгула (перечень потенциально опасных собак утверждается правительством РФ);

 помимо опасных пород, собак выше 40 см в холке можно выгуливать только на поводке и в на-
морднике (исключение — собаки-поводыри, сопровождающие инвалидов по зрению);

  детям младше 14 лет запрещено самостоятельно выгуливать собаку выше 40 см в холке;

 лицам в состоянии алкогольного, наркотического, токсического опьянения выгул домашних пи-
томцев запрещен.

В регионе установили новые требования  
к содержанию и выгулу домашних питомцев

отВетстВенны зА тех, 
кого ПриручиЛи

В прошлом номере «Парламентской не-
дели» мы рассказывали, что главным во-
просом заседания комитета по аграрной 
политике стала реализация на южном 
урале в 2022 году Федерального за-
кона «об ответственном обращении с 
животными...». Во время обсуждения 
речь зашла о новом, от 9 января 2023 
года, приказе министерства сель-
ского хозяйства региона, устанав-
ливающем дополнительные 
требования к содержанию и вы-
гулу домашних животных в че-
лябинской области. что 
относится к этим требова-
ниям? кого они затронут? 
какова здесь роль об-
ластных законодателей? 
ответы решили дать в 
отдельной статье.

— владельцам необходи-
мо исключать возможность 
свободного, неконтролиру-
емого передвижения живот-
ного при пересечении про-
езжей части автомобильной 
дороги, в лифтах и помеще-
ниях общего пользования 
многоквартирных домов, 
во дворах таких домов, на 
детских и спортивных пло-
щадках;

— владельцы домашних 
животных обязаны обеспечи-
вать уборку продуктов жиз-
недеятельности животного 
в местах и на территориях 
общего пользования;

— запрещается выгул по-
тенциально опасной собаки 
без намордника и поводка, 
независимо от места выгу-
ла (перечень потенциально 
опасных собак утверждается 
правительством РФ); 

— помимо опасных по-
род, собак выше 40 см в холке 
можно выгуливать только 
на поводке и в наморднике 
(исключение — собаки-пово-
дыри, сопровождающие инва-
лидов по зрению);

— детям младше 14 лет за-
прещено самостоятельно вы-
гуливать собаку выше 40 см в 
холке;

— лицам в состоянии ал-
когольного, наркотического, 
токсического опьянения выгул 
домашних питомцев запрещен.

Правила обязательны к ис-
полнению на всей территории 
Челябинской области. По 
словам председателя комитета 
по законодательству, госу-
дарственному строительству 
и местному самоуправлению 
Анатолия брагина, это предпо-
лагает разработку и принятие 
регионального законопроекта 
об административной от-
ветственности за нарушение 
правил содержания домашних 
животных. Разработка соот-

ветствующих изменений уже 
началась. При этом, как счи-
тают южноуральские зако-
нодатели, первое, что нужно 
сделать, провести разъясни-
тельную работу с жителями.

— Прежде чем приступить 
к работе над законопроек-
том, необходимо взвесить и 
учесть мнения всех сторон. 
Само принятие закона об ад-

министративной ответствен-
ности в большей степени бу-
дет иметь профилактическое 
значение, — обратил внима-
ние Анатолий Брагин.
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Анатолий БРАГин, 
председатель комитета 
по законодательству, государ-
ственному строительству и мест-
ному самоуправлению:

Прежде чем присту-
пить к работе над зако-

нопроектом, необходимо 
взвесить и учесть мнения 
всех сторон, в том числе 
органов местного само-
управления, общественно-
сти, зоозащитников. Само 
принятие закона об адми-
нистративной ответствен-
ности в большей степени 
будет иметь профилак-
тическое значение.

как правильно содержать и выгуливать домашних животных:
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ПРЕМиЯ зАКоНоДАТЕЛьНоГо СобРАНиЯ В СфЕРЕ МоЛоДЕЖНой ПоЛиТиКи
70 премий по 25 000 руб. ежегодно — представителям молодежи в возрасте от 18 до 35 лет и молодым семьям

СТиПЕНДии зАКоНоДАТЕЛьНоГо СобРАНиЯ ЛуЧШиМ СТуДЕНТАМ и АСПиРАНТАМ оРГАНизАций 
ВыСШЕГо и ПРофЕССиоНАЛьНоГо обРАзоВАНиЯ
15 аспирантам — по 20 000 руб. 
55 студентам вузов — по 15 000 руб. 
115 студентам, обучающимся по программам среднего звена и квалифицированных рабочих, — по 12 000 руб.

инФогрАФикА

Фото ЛюдмиЛы коВАЛеВой

зАконодАтеЛьстВо о моЛодеЖи. 
кАк Это рАБотАет?

Закон Челябинской области «о МоЛоДЕЖи» — 
приоритеты развития областной молодежной политики

«ПоВыШЕНиЕ эффЕКТиВНоСТи РЕАЛизАции 
МоЛоДЕЖНой ПоЛиТиКи В ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи»
госпрограмма Челябинской области

«оКАзАНиЕ МоЛоДыМ СЕМьЯМ ГоСуДАРСТВЕННой 
ПоДДЕРЖКи ДЛЯ уЛуЧШЕНиЯ ЖиЛищНыХ уСЛоВий» 
подпрограмма госпрограммы Челябинской области 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем 
граждан Российской Федерации в Челябинской области»

«СоДЕйСТВиЕ зАНЯТоСТи МоЛоДЕЖи 
ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи НА ПЕРиоД До 2030 ГоДА»
программа

Закон Челябинской области «о СоДЕйСТВии зАНЯТоСТи 
ВыПуСКНиКоВ ПРофЕССиоНАЛьНыХ обРАзоВАТЕЛьНыХ 
оРГАНизАций и обРАзоВАТЕЛьНыХ оРГАНизАций 
ВыСШЕГо обРАзоВАНиЯ В ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи»

 Закон Челябинской области «об обРАзоВАНии 
 В ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи» 
 1,5 млн руб. на приобретение жилья молодым ученым: 
 – кандидатам наук не старше 35 лет 
 – докторам наук не старше 45 лет

 Законы «о ЕДиНоВРЕМЕННой ВыПЛАТЕ ТРЕНЕРАМ», 
 «о ЕДиНоВРЕМЕННой ВыПЛАТЕ РАбоТНиКАМ КуЛьТуРы»
 1 млн руб. работникам культуры и спорта, 
 переехавшим в сельские населенные пункты

СобРАНиЕ МоЛоДыХ ДЕПуТАТоВ
200 действующих молодых депутатов в возрасте до 35 лет

общЕСТВЕННАЯ МоЛоДЕЖНАЯ ПАЛАТА
83 человека представляют 38 муниципальных палат, 
12 вузов (15 человек) и 30 общественных объединений

СМоТР-КоНКуРС МоЛоДЕЖНыХ ПАРЛАМЕНТСКиХ 
фоРМиРоВАНий  МуНициПАЛьНыХ обРАзоВАНий 
ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи
1-е место — 30 000 руб.
2-е место — 25 000  руб. 
3-е место — 20 000 руб. 
поощрительные места — по 10 000 руб.

Конкурс молодежных проектов 
«ЧЕЛЯбиНСКАЯ обЛАСТь – эТо Мы!»
Премии победителям в каждой номинации: 
1-е место — 30 000 руб.
2-е место — 24 000 руб.
3-е место — 21 000 руб.

Молодежный конкурс «ПАРЛАМЕНТСКиЕ ДЕбАТы»
9 конкурсных сезонов 
179 команд — в полуфинале и финале конкурса 
900 человек — в отборочном туре

Закон Челябинской области «о ГоСуДАРСТВЕННой  ПоДДЕРЖКЕ  
МоЛоДЕЖНыХ и ДЕТСКиХ общЕСТВЕННыХ объЕДиНЕНий 
В ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи» 
37 млн руб. на 2023 год — по 18 направлениям

Закон Челябинской области «о РЕГуЛиРоВАНии оТНоШЕНий 
В СфЕРЕ ДобРоВоЛьЧЕСТВА (ВоЛоНТЕРСТВА) 
В ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи»
4,5 млн руб. на 2023 год

нормативная база

трудоустройство молодежи,                                
поддержка молодых специалистов

Поддержка проектной                                                  
и волонтерской деятельности

молодежный парламентаризм

Поддержка активной молодежи

ежегодно 25 января в нашей стране 
отмечается день российского студенче-
ства. Этот праздник был официально ут-
вержден указом главы государства в 
2005 году, а спустя два года стал одной 
из памятных дат россии. конечно, в боль-
шинстве своем студенты — это молодежь. 
По словам спикера южноуральского пар-
ламента Александра Лазарева, одна из 
задач представительной власти региона 
— обеспечить прочную законодательную 
базу для реализации возможностей раз-
вития молодого поколения, дать ему ин-
струменты для более уверенного старта. 
региональное законодательство о моло-
дежи — как это работает? рассказали 
доступно в нашей инфографике.
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Парламентская неделя
к 30-Летию ПАрЛАментА оБЛАсти

В следующем году исполнится 30 лет законодательному собранию челя-
бинской области. между тем, как известно, традиции парламентаризма на 
южном урале уходят своими корнями в глубь столетий. В преддверии юби-
лейного года «Парламентская неделя» совместно с объединенным государ-
ственным архивом области запускает новую рубрику, посвященную 
становлению и развитию органов власти в нашем регионе. В этом материале 
речь пойдет о первых челябинских градоначальниках, сведения о которых 
содержат фонды городской думы, городового магистрата, уездной земской 
управы, мещанского старосты городской управы. 

еЛенА рохАцеВич, Ведущий АрхеогрАФ огАчо

соВместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива челябинской 
области.

городской голова
Термин «городской голова» 

впервые появился в россий-
ском законодательстве в Ма-
нифесте Екатерины II от 14 
декабря 1766 года, а через не-
сколько лет и в статьях закона 
«Учреждения для управления 
губерниями». Городской го-
лова считался высшим долж-
ностным лицом городского 
управления. Должность эта 
была выборной. Городской 
голова избирался в то время 
сроком на два 
года из муж-
чин старше 30 
лет, имевших 
в городе не-
движимость, 
ремесло 
или торг. Не 
имели права 
избираться 
градона-
чальниками 
чиновники 
коронных 
властей, люди, исповедующие 
ислам или иудейство, пред-
ставители православного духо-
венства и до 1883 года — рас-
кольники. 

В силу имущественного 
ценза главная городская долж-
ность в Челябинске достава-
лась купцам. За годы суще-
ствования института градопра-
вителей из 39 городских голов 
28 были купцами. Так, первым 
городским головою в Челя-
бинске в 1787 году стал Иван 
Петрович Старцев, купец тре-
тьей гильдии. Он главенство-
вал в городе до 1788 года. 

В 1788 — 1790 годы город-
ским головою избрали купца 
третьей гильдии Егора Ананье-
вича Ильиных. О самых пер-
вых городских головах мало 
что известно. 

О более поздних градо-
начальниках сохранились 
в архиве более подробные 
сведения. Так, в 1791 — 1796 
годах городским головою был 

ПерВые грАдонАчАЛьники

Осип Лазаревич Колбин, так 
же купец третьей гильдии. Он 
избирался два срока подряд. 
Семья Колбиных — коренные 
челябинцы, записаны в каче-
стве казаков в челябинскую 
крепость в 1736 году. В Челя-
бинске Осип Колбин имел 
два дома и лавку на городском 
базаре. До избрания головой 
выполнял многие гражданские 
службы: в 1781 году был старо-
стой в городовом магистрате, 
в 1783-м — винным сидельцем 

в Бугульме, в 
1786-м слу-
жил в ямщи-
ках во время 
путешествия 
«Ея Импе-
раторского 
Величества» 
Екатерины II, 
а также стал 
осваивать 
промышлен-
ный выпуск 
сельскохо-

зяйственной продукции. По 
архивным документам Осип 
Колбин описывается как чело-
век спокойный, лица светлого, 
сероглазый, телосложения 
крепкого. Осип Колбин, как 
и его предшественники, был 
неграмотен и вместо подписи 
прикладывал к документам 
личную печать. Кстати, личная 
печать впервые фигурирует 
именно в его документах. 

В 1797 — 1799 годах город-
ским головою был избран 
Иван Андреевич Боровин-
ский, купец третьей гильдии. 
Семья Боровинских в конце 
XVIII — начале XIX века за-
нимала видное место среди 
торговцев и промышленников 
Челябинска. Иван Боровин-
ский владел торговой лавкой, 
лесопилкой и мельницей на 
водяном приводе. Жил он на 
Уфимской улице в собствен-
ном двухэтажном каменном 
доме в семь комнат. Известно, 
что он пожертвовал деньги на 

обустройство больницы — на 
кровати, столики и прочее. 

обязанности 
городского головы

У городского головы XVIII 
века было много обязанностей. 
Прежде всего при вступлении 
в должность он давал клятву 
верности горожанам и царю. В 
его обязанности входило под-
писание денежных докумен-
тов, отчет перед губернатором, 
составление и утверждение Го-
родской обывательской книги, 
что было очень ответственным 
делом, ведь только люди, запи-
санные в эту книгу, считались 
горожанами. А привилегий 
у городского головы почти 
никаких не было, если не счи-
тать, что его дом освобождался 
от воинского постоя. Денеж-
ное довольствие он не получал, 
более того, зачастую тратил 
свои деньги на общественные 
нужды, потому что у города 
не было собственных средств, 
их надо было испрашивать в 
губернском городе у чинов-
ников. Поэтому охотников до 
высокого поста оказывалось 
мало. Богатым горожанам 
должность эта была в тягость, 
иногда под разными предло-
гами они пытались отказаться 
от нее, сказавшись больными, 
или уехать из города на время 
выборов. Но зачастую именно 
отсутствующих и выбирали на 
должность городского головы 
и ставили их перед фактом.

Выборы в XVIII веке 
в челябинске

Совершим небольшой экс-
курс в систему выборов XVIII 
века. Интереснейшее, надо ска-
зать, дело — тогдашние выборы. 

Избиратели должны были 
соответствовать следующим 
цензовым условиям: быть муж-
чинами старше 25 лет, не состо-
ящими под судом и следствием, 

а самое главное, иметь годовой 
доход свыше 50 рублей ассиг-
нациями. По тем временам это 
очень большая сумма. Богатых 
людей в Челябинске было не 
больше двадцати семейств. Да 
и сам город был маленьким. А 
потому численность выборщи-
ков оказывалась незначитель-
ной: от 20 человек в XVIII веке 
до 150 к началу ХХ столетия.

Выборы главы города и глас-
ных думы были такой важной 
процедурой, что избиратели 
приносили перед этим при-
сягу: «Я, такой-то, обещаюсь 
и клянусь всемогущим Богом, 
пресвятым Его Евангелием, 
что по чистой моей совести и 
чести, без пристрастия и соб-
ственной корысти, устраняя 
вражду и связи родства и друж-
бы, избирать из моих собратьев 
таких, которых по качеству 
ума и совести их нахожу спо-
собнейшими, достойнейши-
ми и ревностными к службе 
Императорскому Величеству 
и попечительными о пользе 
общественной. Если же иначе 
поступлю, то подвергну себя 
нареканию собратьев моих, а 
в будущей жизни отвечу перед 
Богом и страшным судом Его. 
С тем и целую крест. Аминь».

При такой клятве отноше-
ние к выборам и кандидатам 
на высокие городские посты 
должно было быть крайне от-
ветственным. 

шестигласная дума

Городской голова возглав-
лял исполнительный орган 
— шестигласную думу и рас-
порядительный орган — общую 
городскую думу. Шестигласная 
дума состояла из городского 
головы и шести гласных (по 
одному от каждого из городских 
сословий): домовладельцы или 
настоящие городские обывате-
ли, купцы, ремесленники, име-
нитые горожане, и иностранные 
граждане. В Челябинске ино-
странных граждан не было, 
поэтому вместо шести членов в 
городской думе было пять.

Челябинская шестигласная 
дума была торжественно откры-
та 15 июля 1787 года. В архиве 
сохранились первые документы 
думы, вплоть до описи имуще-
ства за 1788 год. В выставочном 
зале ОГАЧО воссоздана «ка-
мора», где заседала городская 
дума: стол под красным сукном, 
массивные стулья и скамья, 
икона и сундук, где хранились 
документы.

Городская дума действовала 
на основании «Грамоты на права 
и выгоды городам Российской 
империи» от 21 апреля 1785 го-
да. Гласные думы должны были 
содействовать развитию торгов-
ли, открытию в городе школ, 
больниц, богаделен, сиротских 
домов...

Продолжение следует…

Челябинская 
шестигласная дума была 
торжественно открыта 
15 июля 1787 года. 
Гласные думы должны 
были содействовать 
развитию городской 
торговли, открытию в 
городе школ, больниц, 
богаделен, сиротских 
домов и т. д.

 Памятник основателям города Челябинска. Ф
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ответы

Заместитель председателя Законода-
тельного Собрания, генеральный ди-
ректор «НОВАТЭК-Челябинск» Вадим 
Ромасенко уверен, что интерактивный 
стрелковый тренажер поможет ребятам 
из кадетских классов быстрее и каче-
ственнее осваивать стрелковое мастер-
ство. Тир разработан отечественными 
производителями специально для си-
стемы образования, проведения уроков 
начальной военной подготовки. Он обо-
рудован шестью стрелковыми местами 
с лазерными винтовками и всем необ-
ходимым программным обеспечением.

—  Сегодня в стране обсуждается те-
ма возвращения НВП в учебный план, 
—  подчеркнул Вадим Ромасенко. —  В 
68-й школе она не уходила из повестки. 
С 2006 года здесь занимаются военно- 
патриотическим воспитанием, приви-
вают любовь к Родине, закладывают в 
характере каждого кадета чувство плеча.

ПоКоЛЕНиЕ

«тир электрон» 
заработал в школе         
№ 68 челябинска

интерактивный стрелковый тренажер 
подарил школе вице-спикер областного 
парламента Вадим Ромасенко.

В библиотеке ежегодно в январе 
проходят мероприятия, посвященные 
памяти Владимира Высоцкого. По-
клонники его таланта встречаются как 
среди молодых читателей, так и среди 
представителей старшего поколения. В  
конференц-зале собралось более сотни 
истинных почитателей его творчества.

«я, конечно, Вернусь»
В библиотеке звучали песни Высоцкого
В этом году 25 января исполнилось 85 лет со дня рождения 

поэта, актера театра и кино, автора-исполнителя Владимира 
Высоцкого. При поддержке заместителя председателя за-
конодательного собрания Павла шиляева в магнитогорской 
Библиотеке мира, не так давно обновленной в рамках наци-
онального проекта «культура», состоялся концерт «я, конечно, 
вернусь».

Сотрудники библиотеки подгото-
вили большую концертную програм-
му, посвященную жизни и творчеству 
музыканта. Владимир Высоцкий не 
вел дневников, у него не было офи-
циальных биографов. При жизни не 
издана ни одна песня, ни одно стихот-
ворение. Он не был обласкан награда-

ми, званиями, орденами и медалями, 
но его знали и любили все, от мала до 
велика. Он не умел жить и чувствовать 
вполсилы, работая на износ. Совре-
менники назовут его «поющим не-
рвом эпохи».

В концертной программе приняли 
участие известные авторы-исполните-
ли Сергей Янцен, Ирина Карташова, 
Владимир Кошелев, Александр Ваг-
нер, Сергей Чечнев, Александр Алек-
сеев, представители клубов авторской 
песни «Гармония» и «Лабиринт», а 
также магнитогорские поэты Виктор 
Калугин, Игорь Карабанцев и Григо-
рий Бычинский. Прозвучали самые 
яркие и любимые песни Владимира 
Высоцкого: «Лирическая», «Он не 
вернулся из боя», «Я несла свою беду», 
«Песня о друге», «Утренняя гимнасти-
ка» и другие.

В формате открытого микрофона 
все желающие смогли выступить с 
произведениями Владимира Вы-
соцкого со сцены Библиотеки мира. 
Завершилась концертная программа 
дружеским исполнением артистов и 
зрителей песни «На Большом Карет-
ном».

Официальный сайт: 
https://www.zs74.ru

на RuTube:
https://rutube.ru/
channel/23927023/

в «ВКонтакте»: https://
vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  СобРАНиЕ 
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